
文学中的典型形象凝聚了作家对社会生活
的深刻感知，是认识文学和社会历史发展的重要
窗口。新中国以来，特别是改革开放以来，透过
文学作品中乔光朴、陆文婷、高加林、孙少安等一
大批典型的新人形象，我们可以看到个体命运的
浮沉，更可以洞见中国社会巨大的发展和变迁。

新时代十年是党和国家事业发生历史性变
革的关键时刻，如何用文学作品表现新时代伟大
变革，如何用新人形象来展现时代精神，是作家
和评论家的重要课题。不久前北京市文联就以
此为题举行了一场对话，本报获得授权，对其进
行独家整理、精编与刊发。

张晓琴：首先讨论一个问题，到底什么是“新
人”形象？

丛治辰：“新人”有两个特征。首先，他肯定
是环境当中诞生的人。但如果仅仅如此，这个人

只不过是通常所谓的典型环境中的典型人物。

而付秀莹和石一枫两位作家在他们的作品里写

出了人对环境的反塑造，在我看来这就是所谓的

“新人”。

还有另外一种“新人”，比如石一枫笔下的那

豆，他刚开始出现的时候好勇斗狠，不是正面形

象。可是作家会从一个看上去比较复杂的人物

当中去挖掘出闪光的一面，比如那豆认老理，甚

至说是认死理，认老理保证了他的用心纯正，认

死理保证了他有坚韧不拔的精神。这两者结合

在一起，使得他在面对一些大是大非的时候不动

摇，并且有非常强劲的动力去实践一些事情，迸

发出了最后使他成为“新人”的力量。

总之，“新人”一定是环境塑造的，这使得“新

人”在文学当中是可信的、是合理的，不能说突然

蹦出来一个人物根本不像这个世界产生的；同时

这个人物是有力量的，能够反过来塑造自己所处

这个环境。这是我对“新人”的认识。

张晓琴：丛老师的论述令我也有了一个新
的感受，我们说到“新人”的时候不是说这个人
已经就在这里，已经是我们一个特别渴望看到
的完美的“新人”形象，而是说他有发展变化的
过程。两位作家怎么去看待文学中的“新人”
形象？

付秀莹：我理解的“新人”首先从广义上来
说应该是典型人物，是典型环境当中产生的典型

人物。如果更具体一点来说，我们今天讨论的文

学“新人”形象应该是具有时代精神的，好像是时

代的追光打在我们笔下的人物身上，这个人物在

时代大背景之下由此焕发出了特有的光彩。这

样一种人物形象代表了时代的精神、时代的风

尚，时代生活的各种烙印都在这个典型人物身

上有集中的、典型的体现。他其实代表了一种

国家的理想或者是社会前进的方向，我们召唤

这样一种人物。

比如我写的《野望》里的二妞。这样的人物

到底有没有真实性？她是不是真的能够回到乡

村、反哺乡村、反哺乡土，参与到乡村振兴的时代

浪潮当中来？首先这是作家的理想，这种理想是

审美的理想和社会现实理想的一种结合，既是审

美的，又是社会的。作家的艺术、审美、情感、经

验、心血投射到这个人物身上，使之能够呼之欲

出，在我们笔下栩栩如生。

我特别愿意把二妞和另一个人物翟小梨形

成一种对照。翟小梨是《他乡》的主人公，出身于

乡村，一心要到城里去，要摆脱乡土远走高飞，为

此经历了那么多的磨难，跌跌撞撞头破血流。有

的评论家说对她是爱不得、恨不得，爱恨交加，她

身上有很多缺陷、缺点、不足、瑕疵，但是她有自

己的光辉和光彩在。二妞考上了大学，一心要回

到家乡，时代变化了，人物的内心也发生了变化，

她的理想、梦想也发生了变化，她的人生轨迹相

应地也发生了变化。一个是出走，一个是回归，

这样一对女性形象颇值得玩味，是意味深长的，

虽然我当时写的时候没有这么想，但是这样细细

一反思，这样一对人物是不同代际的，而且生长

在不同的环境，都是出身于乡土，可以说是两代

人，两代人所处的时代发生了翻天覆地的巨变，

人物也发生了深刻的心灵的蜕变，人物不同的命

运由此产生。

张晓琴：米兰 ·昆德拉认为在某种程度上小
说是对未来世界的一种预见，二妞这样的人物形
象可能就是对未来世界的一个预见。请石一枫
老师谈一谈，石一枫老师更多写的恰恰是他生于
斯长于斯的北京的人物。

石一枫：所谓新人我感觉有两种可能。
一种是根据社会的变化而产生的人，以前没

有这种人，现在有了这种人，这个就是新的。比

如《龙须沟》里面后来去参加劳动的那个大姑娘，

就是解放之后出现的朝气蓬勃的一代新人。改

革开放之后出现的一系列人物，比如王朔笔下的

人物、刘恒笔下的人物也是新人。

一种是以前没有发现而现在发现了的人。

文学本身有个发现的过程，以前这种人有，但是

我们没有发现，现在发现了，甚至于说对他的价

值判断、道德判断、意义判断也变了。比如《乔

厂长上任记》所提供的就是这个意义上的文学

“新人”。

所以，创造或者说寻找“新人”也是两方面的

过程。我比较笼统地感觉，“新人”这个形象的概

念实际上比我们想象的更加复杂，涉及到我们对

于社会的认识、对于时代的认识、对于文学写作

本身的认识，有各种体系互动的结果，不仅仅是

一个简单的字面意义上的“新”。

张晓琴：如果把关注点放在当代文学这一段
文学史，我们就会发现每一代作家写的人物都不
一样，比如王国维说“一时代有一时代之文学”，
我们同样推理“一时代有一时代之人物”。这样
我们就进入下一个话题，“新人”的形象和时代的
关系到底是什么样的？

丛治辰：刚刚付秀莹老师在讨论“新人”话题
的时候已经提到了这样的一个问题，我说“新人”

是环境塑造的，付老师提到了“新人”是能够呼吸

时代风云、凝聚时代气息的人物，这里面已经有

一个判断了。

石一枫老师提到的话题也非常有意思。

一代新人换旧人里面有一种对时间流逝的感

喟和一种追忆的愁思，但是进入了现代之后，

青年第一次超过了老年成为文学当中最值得

褒扬的形象，这其实也跟我们对于时间的价值

判断有关系。从那个时候开始我们认为越往

后的时间会比越往前的时间要进步，越往后的

人比前面的人应该进步。所以当我们把一个

人物形象命名为“新人”的时候，这个“新人”是

好的。

但这个“好”又怎么理解？我们怎么判断

“好”？就是你是否站在绝大多数人的立场上，你

是否跟这个时代同呼吸共命运。这个“新人”表

现出一种理想的人格要去改造我们所处的时代，

推动着我们这个时代向更好发展。

比如说二妞，我们今天说没有多少大学生

回到村里，可是也许伴随着乡村振兴，就像付老

师在《野望》里写的，等到农村有了类似大工业

的大农业，有了和城里一样舒服的生活，跟城里

一样的信息时代，跟城里一样的赚钱机会的时

候，为什么不可以回去呢？二妞是在这个意义上

回去，要把她所生长的乡村往前面推进一点点。

在这个意义上，我稍微提一点我跟付老师观

点不一样的地方，跟二妞比起来，翟小梨还不算

“新人”，至少在很长一段时间里她不算“新人”。

她可能有1990年代到新世纪初第一个十年那种

往上走的劲，拼命地要冲破生活的泥淖、获得更

好的生活环境的一股劲，可是在绝大多数时间里

面她是为个人的。这种“为个人”也许代表了某

一个时期成功学单向的一种人生理想，可是恐怕

不能算是“新人”。

在这个意义上，我甚至有时候都怀疑高加

林，如果说孙少平、孙少安可以算“新人”，高加林

表现了那个时代想要冲破自己个人出身的一种

愿望，可是这个愿望说句老实话至少从我个人的

判断上来讲在道德上是有瑕疵的，他是不是能够

算一个“新人”我也有怀疑。

付秀莹：翟小梨肯定是个人主义者，她首先
是为了个人。我所强调的是那种时代的大氛围

里面她是如何意气风发向上。今天我们讨论的

“新人”，我理解的是代表国家理想的、社会进步

方向的、时代精神的、有深刻的新时代烙印的、时

代风云激荡处产生出来的新人形象。在这样的

语境下我们谈“新人”，他既符合时代前进的方

向，是作家的理想，也不一定就是高大全，一高大

全肯定会假大空。

我特别想谈到一个人物是《野望》里的翠台，

她跟二妞比起来是旧人，她的年龄、教养和伦理

观念、价值判断都是乡村固有的那一套，但是她

在新与旧之间的过渡，不断地挣扎，内心有磨难、

有痛苦，这种不断地变化的过程，我有时候也会

想她可能比她们更感人一些，比二妞更让人信

服，比大坡更让人信服。我自己作为写作者有时

候下笔的时候也特别迟疑，既想塑造“新人”形

象，但有时候这种“新人”形象也考验我们如何去

把握他跟时代之间的关系。

“新人”和时代肯定是能够对话的关系，是互

相呼应的关系，是互相阐释的关系。二妞是在这

么一个大的氛围里面出现的：生长在农村一个时

时刻刻望子成龙、望女成凤的家庭，翠台努力供

她的子女上学读书，离开土地到城里去过上更好

的生活，但是二妞违背了父辈的意愿，她的内心

有没有彷徨、有没有挣扎，我没有来得及写，是否

能够成功地把它展现出来，这也是对于作家非常

大的考验和挑战。

张晓琴：付秀莹老师刚才提到两个问题，一
个是说到底什么样的人物才是新人，另外是他和
时代是对话关系，不是说人物只是环境或者时代
塑造的，而是人物和时代、和环境也有一个对话，
或者有一个反冲力，这点我是非常赞同的。我恰
恰认为《野望》里面最打动我的就是这个翠台，她
和时代之间的关系，那种矛盾是最出彩的。她身
上有着传统的审美、传统的道德理想、传统的为
人处世准则，在新的时代可以说她是失败了，至
少自己不认为自己是成功的，人物与时代的这种
紧张关系、这种矛盾才是我们非常喜欢看到的，
或者说才是一个小说家表现出来的最有价值的
东西之一。

石一枫：原来我们讨论的焦点好像是新人，
后来被治辰一规定，我们讨论的焦点就变成了带

引号的“新人”，应该说有两种意义，不带引号的

新人是指的新人物，相对泛化的人，带引号的“新

人”是代表时代发展方向的，或者说对时代有积

极意义的“新人”，新人和“新人”首先得做一个区

分，这个是毋庸置疑的。

作家必须得有能力写好新人物，写好毁誉

参半、好坏不明，或者是19世纪现实主义意义上

的典型人物，才有可能写好带引号的“新人”。

文学史上也不是没有失败的例子，历代中国作

家都面临过这种困境，就是如何写好带引号的

“新人”，问题往往出在他没有写好不带引号的

新人。我们还要回到写作的本源意义，回到新

人物和“新人”的关系再做一层辨识，作为作家

苦练基本功练的就是写新人物，我们通过写新

人物再去写带引号的“新人”，这可能是艺术规

律，可能是必经之路。

我再谈谈张晓琴老师和付秀莹老师说的翟

小梨这个人物或者是跟时代互动的关系。这里

面又涉及到一个问题，“新人”到底代不代表超

人？他因为新了，就有这么大能量去改变别人

吗？我们可以在逻辑上提出这个质疑，我们也可

以解释这个质疑，因为他身上有新，所以他在某

种意义上恰恰就是超人了，他身上的新恰恰是一

个时代的呼应、时代的呼声，他是可以焕发出比

他原本更强的能量去改变别人，去改变社会、改

变生活，存在这样一个逻辑也是成立的。

然而，是不是一定要给他赋予这么强烈的主

观能动性，我们一定要界定他是有主观能动性

吗？也未见得。我同意丛治辰的说法，翟小梨这

个人物不是一个有主观能动性的人，其实她有点

随大流，或者她的主观能动性仅限于她个人自

身。有的时候反过头来看，这个人物身上让我们

觉得感人、觉得悲壮或者觉得真是了不起的地

方，恰恰就是这么一个过程。

现在再去看海明威的《太阳照常升起》，我

第一次看《太阳照常升起》的时候看那些人的

状态都看不太懂，一些人在欧洲纵情声色、勾

三搭四、眉来眼去，整个就写他们又吃又喝又

看斗牛，争风吃醋，结论是太阳虽然照常升起，

可是西方文明快完了。小时候看不懂，觉得莫

名其妙。后来做一个简单的历史分析就可以

看出来，经历了第一次世界大战，又预感到第

二次世界大战必将到来，人在这个时候就是这

样，人对大势、对时代没有改造的能力、没有阻

挡的能力。

我们再回到所谓人与时代的共鸣的关系，我

觉得“新人”与时代的共鸣关系，和海明威在写

《太阳照常升起》的时候不太一样，我们再做一层

规定：“新人”确实是一个正面的、可信的、有着时

代先进性的人，而且他的确又和一个好的时代、

和一个往上走的时代发出的声音相契合，这个就

是人与时代的那种共鸣，的确要在文学形象里面

建立起来。

丛治辰：我还是要重新定义关于带引号的
“新人”，文学作品当中很多给人留下深刻印象的

人物，哪怕他是新的我也不叫作带引号的“新

人”，我管他叫作新人物或者是给人留下深刻印

象的人物、好的人物、精彩的人物，不等于“新

人”。我们每次谈论文学都会谈到这些精彩的人

物，但是跟谈论“新人”是两回事。

在《野望》里面，付老师其实没有怎么写二

妞，付老师把教育二妞使之成为新人的责任交给

了学校和城市，这是很有意思的。我们会经常发

现写农村的小说里面，乡村不能够自身产生新，

是外在注入了新。二妞也是一样，农村这个部分

都是给她拖后腿的，都是劝她不要回来，没有让

她成为一个“新人”。是外面的教育，包括村里不

断响起大喇叭，大喇叭说最近要搞生态文明、要

搞乡村振兴，才让她变成新。如果说我们把二妞

写得特别充实，但是没有翠台，这个小说会变成

一个什么小说？我就不好评价了，因为我们今天

也有很多这样的小说。

可是再反过来想，尽管刚才付老师和张老

师讲特别喜欢翠台，我也喜欢翠台，可是如果只

有翠台，《野望》就是一个我们已经读过的，甚至

可以说是从1980年代以来很常见的乡村的风

景画，写出了一个乡村具有代表性的人物。

如果说一个人物只要凝聚了时代的变化

就是一个“新人”，这个词就被泛滥化了。哪一

个精彩的作品、哪一个好的文学人物没有凝聚

时代的风云，没有呈现时代的气息？不管是翠

台这样的人物也好，像翟小梨这样的人物也

好，或者像梁三老汉甚至《创业史》里面的落后

分子都带有时代气息，如果没有当时的时代，

落后分子怎么能够看出落后？我们指认他为

落后分子的时候，其实他就是凝聚了时代的气

息、凝聚了时代的言说，可他是“新人”吗？我

不大能够赞成。

张晓琴：石一枫的《飘洋过海来送你》结尾

处，那豆把爷爷养的那只鸟给放飞了，放飞之后
他说现在他感到那天地广袤无穷、漫长无穷、繁
杂无穷，在那天地里他目睹了一个故事讲完，也
知道有无数个故事正在上演，而他必将陪着无数
的人把故事讲下去。

这段话让我想到了鲁迅先生的“那无穷的远
方，那无数的人们都与我有关”，骨子里来说，石
一枫老师也好，付秀莹老师也好，他们都是站在
传统的基础上来塑造新的人物，或者说来写自己
的作品。

我也想问一下两位老师，你们自己看自己塑
造的这些新人形象和当代文学史、现代文学史上
的人物相比，你们笔下的这些人物到底有什么新
变，或者新在哪里？

石一枫：一直也想写个新人物。带引号特
指的“新人”不只代表了“人就是这样的”，还代

表了“人应该是这样的”。所谓现实和现实主

义不仅有现实，还代表了那个主义，主义永远

是我们追求的形而上、超越的东西。我觉得

“新人”说到底他还是一个理想的、先进的、符

合我们对于人这个概念完美的那种想象的一

个人。

具体到自己写人物的时候，人的理想和完

美可以从不同的地方来吸取这个资源，他的完

美到底从哪儿来？这个人怎么这么好？这个

好到底是从哪儿来的？比如我们看到五四文学

的写法，经常是五四以来的现代文学写法，他的

好往往是这个系统之外的因素带来的，过去就

是所谓现代的，相对于古典的中国他是现代的，

相对于东方他是西方的，相对于旧的他是新的，

往往是外来的力量给他带来的好，他的好都是

外来的。

如果说和相对传统的现代文学或者说已有

的现代文学做一点区分，我更愿意倾向于这个

好是内在来的，或者说这个系统、这个国家、这

个民族、这个社会本身就有那么一些好，就有那

么一些几千年一以贯之的好，只不过你赶上一

个好的时代，他的好是可以放大的，他的好是可

以凸显的，他的好是可以理直气壮地彰显他的

能量的。

比如说像那豆或者说他的爷爷这样的人，我

觉得他也没有什么特别新的东西，他就是退守到

所谓的老北京人或者老派中国人的仁义、诚信、

守道德、为别人着想、心里有别人，就是这点好。

假如说能够把这点好给做到了，我觉得他已经是

一个很了不起的人了，有的时候我们倒不如在道

德或者价值判断上做一点退守的考虑，退回去发

现固有价值里面最美好的那一些部分，我们找到

这些部分，会发现他恰恰是以前一直觉得要向别

处去寻找的宝藏。

张晓琴：这个回答已经非常完善和深入
了。说到作家如何塑造一个时代的人物，或者
说书写这个时代，其实他是离不开传统的，比
如说《野望》的结构就很有趣，是按照中国传统
古老的二十四节气进行架构，《野望》这个书名
首先让人想到杜甫的《野望》，虽然时代不同、所
面对的人物不同、书写的方式不同，但是从某种
程度上来说，这代作家或者说大体同时代的作
家对于普通人的那种关怀是相同的。我也想到
了北京大学陈晓明老师的一句话，他说“文学是
弱者的伟业”。《野望》最后的一节是以杜甫的一
首七律作为开头，这样的处理方式让人感觉到
非常丰富、斑驳，感觉到新与旧、明与暗，所有的
东西都在交织。我们也想请付秀莹老师谈一谈
我们这个时代的作家是如何去写新的时代和新
的人物？

付秀莹：刚才谈到《野望》的结构方式，我为
什么要采用这种方式？其实这种方式也不是我

第一次使用，我特别想把我的人物，包括乡土生

活和我要讲述的故事，放在一个特别宏大的历

史时间里面，刚才治辰也谈到时间在流逝，千载

而下都是二十四节气，都是时序流转，但是土地

没有变，只是生活在土地上的人发生了变化，就

是刚才张晓琴老师所说的常与变，这种常与变

是怎么发生的呢？我理解的就是他们所处的这

个时代发生了变化，周边发生了变化，环境发生

了变化，置身其中的人和他们的人生也发生了

变化。

我之所以采用这样一种形式，我是想用当下

和历史形成一种呼应和对话，也有一种治辰所说

的愁思，时光在滔滔地流逝，现在在这片古老的

土地上的芳村的人们怎么样了呢？你会想到历

史、命运，会有苍茫的沧桑感，你会想到翠台是如

何产生的，二妞又是如何产生的，她是如何在这

样一种土壤当中生长出来的？新是如何生长出

来的？“常”依然是在那里坚固地挺立着，我们所

说的传统旧有的那一部分，正因为有了旧，才有

了新；正因为有了旧，我们才看到新的可贵和新

变的艰难，旧和新之间的对话关系我感觉特别值

得人深思。

我个人感觉《野望》还有很多遗憾，还有很多

没有写到的地方，好在我们不断在创作、不断在思

考，我们如何写出带引号的“新人”和石一枫所说

的不带引号的新人，其实这是广义的概念和狭义

的概念的区分，新人物、新的文学形象，包括“新

人”和时代之间的关系。文学就是写人，人怎么能

置外于这个时代呢？人的身上怎么能够没有光

影的斑驳呢？人怎么能够脱离时代的土壤呢？

正因为有了丰厚的时代土壤，我们所说的“新人”

才能够脱颖而出。我想带引号的“新人”如何去

书写，也是我们这代作家面临的挑战和难题。

“新人”由环境塑造，
同时也能够塑造环境
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塑造新时代的文学新人形象

嘉宾：付秀莹 知名作家

石一枫 知名作家

丛治辰 北京大学中文系副教授

主持：张晓琴 北京师范大学国际写作中心教授

“新人”须具备一种
推动时代发展的理想人格

作家先有能力写好新人物，
才能写好“新人”

有了丰厚的时代土壤，
“新人”才能够脱颖而出

【

观
点
提
要
】

人物与时代的这种紧张关系、这种矛盾才是我们非常
喜欢看到的，或者说才是一个小说家表现出来的最有价值
的东西之一。

我们今天讨论的文学“新人”形象应该是具有时代精
神的，好像是时代的追光打在我们笔下的人物身上，这个
人物在时代大背景之下由此焕发出了特有的光彩。

如果“新人”确实是一个正面的、可信的、有着时代先
进性的人，而且他的确又和一个好的时代、和一个往上走
的时代发出的声音相契合，这个就是人与时代的那种共
鸣，的确要在文学形象里面建立起来。

“新人”一定是环境塑造的，这使得“新人”在文学当中
是可信的、是合理的，不能说突然蹦出来一个人物根本不
像这个世界产生的；同时这个人物是有力量的，能够反过
来塑造自己所处的这个环境。

清冷之奇与热烈之怪
——从“墨韵文脉”展看八大山人、石涛的书画艺术

“心诚则灵”是真人秀
赢得口碑的第一法则

道出中国民间千百年来所推崇的“仙侠”的本质

《玉骨遥》里悯众生

改革开放以来，文学作品中涌现出了高加林、孙少安等

一大批新人形象。图为电视剧《人生之路》海报


